













Dan, bagaimana mungkin kehidupan manusia akan dapat meningkat ke jenjang kesempurnaan yang ditakdirkan untuknya dalam ilmu Allah, padahal manusia dijadikan khalifah di muka bumi ini justru agar menunaikan peranannya di lapangan ini?

Adapun manusia yang enggan untuk memanfaatkan potensi dirinya dalam rangka mencari rezeki Allah, tentu rezeki itu pun tidak akan menghampirinya. Manusia semacam ini mengalami kemiskinan karena keengganan untuk berusaha. Dalam ilmu sosial, kondisi semacam ini disebut dengan kemiskinan kultural, yaitu kemiskinan yang muncul karena faktor budaya atau mental masyarakat yang mendorong orang hidup miskin, seperti perilaku malas bekerja, rendahnya kreativitas dan tidak ada keinginan hidup lebih maju.<sup>8</sup>

Penyebab munculnya kemiskinan di dalam al-Qur'an selain karena keengganan untuk mencari rezeki (kemiskinan kultural) adalah karena struktur sosial yang hanya menguntungkan bagi sebagian orang saja. Dalam ilmu sosial, kondisi semacam ini disebut dengan kemiskinan struktural, yang dapat diartikan sebagai kemiskinan yang diderita oleh suatu golongan masyarakat karena struktur sosial masyarakat itu tidak dapat ikut menggunakan sumber-sumber pendapatan yang sebenarnya tersedia bagi mereka. Kemiskinan ini merupakan bentuk logis dari kesalahan kebijakan dalam perencanaan pembangunan oleh negara ataupun kelompok kepentingan. Lebih jelas lagi, kemiskinan ini terjadi karena struktur ekonomi yang tidak adil, dan memihak golongan tertentu akibat kebijakan ekonomi pemerintah, adanya penguasaan faktor-faktor produksi oleh segelintir orang, praktik monopoli antara pengusaha, pejabat dan lain sebagainya.

---

<sup>8</sup> Hidayatullah Muttaqin, "Peranan Negara dan Masyarakat dalam Mengentaskan Kemiskinan" dalam <http://jurnal-ekonomi.org>.



















Saat mereka melihat kebun yang tengah terbakar, mereka sadar bahwa diri mereka telah salah jalan. Salah satu orang terbaik di antara mereka mengingatkan bahwa dirinya telah menasehati saudara-saudaranya untuk bertasbih kepada Allah. Mereka akhirnya bertasbih dan memohon ampunan atas kesalahan mereka. Mereka sadar telah melampaui batas, dan berharap Allah memberikan ganti yang lebih baik.

Dari deskripsi kisah di atas cukup jelas bahwa Allah ingin memberikan informasi tentang kewajiban seorang hamba untuk menyantuni orang miskin walaupun tidak secara tegas disebutkan dalam kumpulan ayat-ayat tersebut. Mengabaikan santunan terhadap orang miskin telah mendatangkan musibah. Allah juga memberikan solusi untuk bertaubat dari kesalahan menelantarkan orang miskin dengan cara kembali kepada Allah dan memohon ampunan atas kesalahan tersebut.

Deskripsi ini juga menguatkan teori bahwa surah makiah berisikan nilai-nilai universal yang menjadi landasan pokok hukum-hukum yang secara eksplisit dijelaskan dalam surah madaniah.<sup>22</sup> Dalam kata lain, pemahaman terhadap ayat-ayat madaniah dilandasi oleh pemahaman ayat-ayat makiah, sebagaimana sesuatu yang akhir itu didasarkan pada sesuatu yang awal. Teori ini akan membantu penjelasan ayat *miskīn* yang terakhir turun.

Jika diperhatikan, ayat pertama berisi term *miskīn* ini memosisikan orang miskin sebagai objek yang perlu mendapatkan perhatian dari orang-orang

---

<sup>22</sup> Muḥammad ‘Abd Al-‘Azīz Al-Zarqanī, *Manāhil Al-‘Irfān fi-‘Ulūm Al-Qur’ān*, (Beirut: Dar Al-Fikr, 1996), juz 1, 153.



mampu yang disimbolkan sebagai pemilik kebun. Hal ini berkaitan erat dengan kondisi orang-orang miskin di masa ayat ini turun. Ayat ini tidak secara serta-merta menyuruh orang miskin untuk bekerja. Ayat ini mengisyaratkan kemiskinan bukan terjadi akibat kemalasan atau ketidakmauan untuk mencari rezeki Allah. Ayat ini membidik orang-orang kaya agar mereka memperhatikan keadaan orang miskin. Oleh karenanya, upaya paling dini untuk mengentaskan kemiskinan adalah penyadaran umat akan keadaan orang miskin yang terkungkung dalam lubang kemiskinan.

Kondisi geografis berupa padang pasir yang gersang menuntut masyarakat Arab Mekah untuk memenuhi kebutuhan hidup dengan cara berdagang. Mekah telah menjadi pusat perdagangan internasional yang dipenuhi para pedagang yang berasal dari penjuru negeri. Mayoritas masyarakat Arab Mekah memiliki mobilitas tinggi untuk melancong ke berbagai negeri untuk berdagang.

Meskipun masyarakat Arab Mekah memiliki mobilitas tinggi dalam aktifitas ekonomi, kondisi sosial-ekonomi masyarakat dipenuhi dengan sikap tidak adil dan selalu berpihak pada yang kuat. Taraf ekonomi masyarakat menengah ke atas berkembang pesat. Jumlah orang kaya semakin meningkat. Tetapi hal ini memperburuk keadaan orang miskin yang sulit untuk keluar dari kemiskinannya. Walaupun Mekah merupakan pusat perdagangan internasional, akan tetapi perdagangan hanya bisa dilakukan oleh orang-orang tertentu saja, yaitu orang-orang kaya dan orang-orang yang memiliki kedudukan terpandang.

























































































yang secara efektif mampu membantu orang-orang miskin yang tidak mampu untuk bekerja.

Secara teoritis, zakat merupakan salah satu langkah ideal yang mampu memecahkan problematikan kemiskinan, terutama kemiskinan absolut seperti penyandang cacat, lanjut usia atau mereka yang hidup di daerah terpencil. Mereka berada dalam tingkat pendapatan yang tidak mencukupi kebutuhan pokok seperti sandang, pangan, pemukiman, kesehatan dan pendidikan. Mereka berada dalam *The Vicious Circle of Poverty*, Lingkaran Setan Kemiskinan, dimana orang miskin akan tetap miskin karena pendapatan yang rendah berefek pada kondisi-kondisi yang lain, dan berkembang pada kesehatan, pendidikan, sosial yang akhirnya berujung pada kemiskinan.